

## Cuadernos de Historia Contemporánea

ISSN: 0214-400X





Espino Jiménez, F. M. y Calvo Manzano Julián, M. (coords.): *La problemática de la tierra en España durante la Historia Contemporánea*. Sevilla, Editorial Egregius, 2019, 168 pp.

El libro *La problemática de la tierra en España durante la Historia Contemporánea*, coordinado por Francisco Miguel Espino Jiménez y Marcos Calvo Manzano Julián, se dedica a dos de los asuntos que mayor atención han concitado entre los historiadores debido a su relevancia, el campesinado y la tierra. Como es sabido, hasta la década de los 1950 la agricultura tuvo un papel predominante en la economía del país. La obra se estructura en 8 capítulos que abordan los problemas del campo en la España de los siglos XIX y XX.

Adolfo Hamer-Flores es el autor de los dos primeros capítulos, que constituyen importantes aportaciones para los estudiosos de las colonizaciones. En el primero, basándose en los diarios de las juntas generales de Agricultura y los diarios de sesiones de las Cortes, examina las intervenciones y el argumentario a favor y en contra de las Nuevas Poblaciones de Sierra Morena y Andalucía constituidas en el Setecientos, desde el punto de vista de que pudiesen servir de modelo o no para la colonización agrícola. Cabe destacar que las Nuevas Poblaciones se convirtieron en un antecedente histórico para proyectos de colonias agrícolas de los liberales. En su segunda contribución, profundiza en ese tema, también en el reformismo agrario, analizando el debate de una legislación que no se aprobó, en concreto, el proyecto de ley sobre nuevas poblaciones debatido en las Cortes entre 1841 y 1843. En la discusión constata que el reparto de tierras se planteó como una forma de premiar a los leales al régimen isabelino frente a los carlistas, también para promover el desarrollo de la agricultura.

A continuación, Antonio Muñoz Jiménez, con sendos capítulos desde dos enfoques diferentes y complementarios referidos a la Primera República, trata asuntos que no han merecido atención por los investigadores. El capítulo 3 lo dedica a la ley de nuevas poblaciones en parajes abiertos que finalmente no fue aprobada por las Cortes. En la propuesta se pretendía impulsar la desamortización, cuyos beneficiarios serían trabajadores del campo que se convertirían en propietarios de la tierra expropiada. En el capítulo 4 se aproxima a la figura del cordobés Enrique Pérez de Guzmán, marqués de Santa Marta, desde su desempeño de la Dirección General de Patrimonio propuso la entrega al campesinado de tierras de los reales sitios en pequeñas propiedades a censo.

Por su parte, Marcos Calvo-Manzano Julián se centra, con acierto, en dos temas referidos al campesinado. Por un lado, en el capítulo 5 estudia la introducción del Retiro Obrero en el campo, el primer seguro obligatorio que se implantó en España, centrándose en las dificultades y las resistencias a la que se enfrentó en sus inicios, fue aprobado en 1919. Cabe reseñar que la patronal se resistió a su implantación. En el capítulo 6 examina, a través de *El Socialista*, el órgano oficial del Partido Socia-

lista Obrero Español, la visión del socialismo en relación con la movilización del campesinado durante el Trienio Bolchevique. El autor señala que las protestas de ese periodo no tuvieron un carácter revolucionario.

En el capítulo 7, Daniel Guerra analiza, con solvencia, la controversia surgida con motivo de la reforma del sistema enfitéutico implementada por la Generalitat de Cataluña, mediante la ley de cultivos catalana de 1934, que provocó un enfrentamiento entre ese gobierno autonómico y el gobierno central. Los nacionalistas defendieron las atribuciones de la Generalitat, las formaciones de izquierda criticaron la modificación del sistema enfitéutico ya que suponía alterar la reforma agraria.

La obra se cierra con el capítulo de Loya Goytia y Nieves Martínez que abordan, con maestría y desde la geografía, las transformaciones territoriales y urbanísticas en las colonizaciones promovidas por el Instituto Nacional de Colonización Agraria en tierras de regadío del Norte del Valle del Guadalquivir, entre Córdoba y Sevilla desde mediados del Novecientos.

En definitiva, se trata de un libro que profundiza, con estudios bien fundamentados, en la tierra y el campesinado, temas cruciales de la historia contemporánea de España, por lo que está llamando a convertirse en un referente.

> Mercedes Fernández-Paradas Universidad de Málaga paradas@uma.es